
深圳中天精装股份有限公司

投资者关系活动记录表

编号：2020-019

投资者关系活动类别 □特定对象调研 □分析师会议

□媒体采访 □业绩说明会

□新闻发布会 □路演活动

√现场参观

□其他—腾讯会议

参与单位名称及人员

姓名

高瓴资本 丁靓

中信证券 杨畅

时间
2020年 11月 5日 16:30-17:30

地点
公司会议室

上市公司接待人员姓名
总经理张安、财务总监兼董事会秘书毛爱军

投资者关系活动主要

内容介绍

1、 简单描述公司的商业模式

很简单，一看就懂。B-B-C，公司-开发商-小业主。区别于

B-B，多了 C对 B的约束，因而开发商选择供应商的时候会更谨

慎。就 TO-B 而言，优选客户，优选项目，干好工程，全力收款。

2、挑选客户项目时，公司做与不做的核心标准是什么？

是我专长的我才做。公装属于 B-B，基本不做。

主流客户，能重复交易的客户重点做。

明显垫资的项目、存在显著质量风险且超出我司控制范围

的项目，不做。

带桌底附加条件的客户，买的不是你的核心价值，拒绝。



具体项目来说，对于项目的投标，公司内部具有详细的投

标指引。在挑选项目时公司首先考虑的是该项目的实施是否会

影响公司的声誉，这就需要认真考核一个项目的先天条件与实

施难度。公司对于首次合作的客户，首次进入的城市，以及重

要的战略合同，公司都设定了严格的审批程序，分别需要总经

理和董事长审批。区分不同客户的信誉，设定不同的风险计提

成本。再往下考虑的是例如人均产值、人均回报、ARPU等不同

维度的财务指标，以此来保证公司的盈利能力。

3、 公司如何塑造自身的组织文化？

公司员工的名片后面，都有四做四不做:做简单而不是复

杂，做透明而不是封闭，做规范而不是权谋，做责任而不是放

任。投诉电话是总经理的用了 23 年的手机号码。公司上上下下

的工作作风都是扎扎实实做实事。

诚信，是不是一个企业立足的根本和基本必备？按照道理，

诚信是一家公司的底线，但是奇怪的是，过去和当下，这居然

成为了公司的核心竞争力之一。公司始终坚持商业伦理，什么

是商业伦理，直白说就是说话算话，欠债还钱。

公司的价值和责任在哪里：对客户，每年服务了四、五万

家庭。对员工和工人，养活了三万个家庭。对政府，每年纳税

亿元级别。

4、 从项目的投标来说，区域负责人的权限有多大？

公司牢记老东家中海在 97 年金融危机的教训：宁可少买一

块地，不可错买一块地。投标时市场部门与生产部门既有合作

又有博弈。市场部门前端物色项目，一线人员中最懂现场和成

本的人员负责编制标书，市场部门后台审核，决策按规模分级。

所有的项目是否允许参加投标都必须经过总经理审批，然后再

根据项目规模的大小，分别由区域总经理、公司总经理、董事

长拍板，而且所有投标都必须经过总经理过目。

5、 在公司的发展历程中，遇到过的最大的困难是什么？

2004 年，公司承接中国移动的项目，利润率较高，但是由

于客户合同审批流程慢导致公司大量垫资，体现出公司赚钱实

际却严重缺钱，现金流断裂，濒临破产。自此之后，公司高度

重视现金流管理，始终将收款作为经营过程中的头等大事，以

确保公司的财务安全，以创造真实价值作为公司的核心价值观。

创造真实价值有多种含义，将赚得的利润颗粒归仓也是真实价

值的一种体现。

6、 公司如何提高人均产出？

（1）选择单体规模较大、在一定区域内能够连续承接的项

目，以提高公司单个项目的平均合同额，并保证区域内项目的

持续性。

（2）优先选择工期合理、周转率较快的项目承接，提高项

目周转率。

（3）重视员工的培训与考核。公司内部设有“中天大讲
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堂”网络培训平台，提供涵盖技术、管理等学习课程，不断提

高员工的知识储备与能力水平。公司在员工的不同阶段设置不

同的考核制度，能有效筛选出符合公司发展要求的人才。人才

的不断成长是公司产值提升最重要的保障。

7、 公司核心业务骨干的流失率高吗？

公司的核心业务骨干队伍相对比较稳定，流失率较低。截

至 2019 年末，公司项目经理及以上级别管理人员共计 145 人，

平均司龄约为 7.43 年。这主要得益于公司建立了完善的人才激

励机制，提供了极具吸引力的薪酬和福利保障制度，并有一个

良好的企业文化和工作氛围。

8、 请预测一下公司未来 3-5 年的发展情况。

公司过去的历史证明，每经过一段时间的高速发展，公司

都需要进行一段时间的盘整以修复高速发展带来的一些管理问

题，从而积蓄力量迎接下一次高峰的到来。目前，短期内我们

还不能判断房地产政策带来的市场波动到底有多大，公司在此

期间，将进一步巩固加强自己的内控管理。

当然，公司也将一如既往地扩大市场开拓力度，尽管市场

有一些不好，公司对于未来的发展依然保持乐观估计。

9、 公司前五大的客户具体包括哪些。

公司目前的前五大客户，和以前比，没有发生明显变化，

分别为万科、美的、保利、融创、旭辉等。

从公司最新的情况来看，基于对市场风险的考量，公司会

加大与一些优质的国企、少量本地知名房地产企业的合作。公

司新的客户结构会更加合理。

10、 公司占比比较靠前的供应商有哪些？

公司材料采购多为辅材，品种繁多，这些材料往往需要在项

目所在地购买，所以整体看来供应商数量相当多，没有哪一家

供应商占公司采购份额达到很高的程度。其中，石材的单次采

购额度相对来说较大，但是采购时也尽可能保持充分竞争，确

保采购成本具备竞争力。

附件清单（如有）

日期
2020年 11月 5日


